



## Proyecto: Dificultades y funciones psicosociales del trabajo artesanal en mujeres de municipios de Guanajuato

Curtiendo historias

de vida y de trabajo

en León, Guanajuato

### ¿Sabías que....?

- La industria del calzado del municipio de León tiene sus orígenes a inicios del siglo XVII (periodo colonial).
- Durante la primera mitad del siglo XX aumentó la industria del zapato, debido a la disminución de la actividad textil en León, y a la urbanización e industrialización en México.
- El liderazgo de León, como referente nacional de producción de calzado, se consolidó durante la Segunda Guerra Mundial debido a que quienes producían zapatos en el país, no lograban abastecer la solicitud, a nivel nacional e internacional.
- Guanajuato sobresale, a nivel nacional, como el estado más importante respecto a la elaboración y comercialización del zapato (Velázquez-Durán y Rosales-Ortega, 2011).

### Datos importantes

- El Censo Económico 2019 reportó 8,996 Unidades Económicas dedicadas a fabricación de calzado, 4,698 correspondían a Gto., siendo este estado una de las entidades que genera mayor ingreso (\$38,292M MX de un total de \$50,226M MX) (INEGI en Secretaría de Economía del Gobierno de México, 2024).
- En 2023 en México se reportó un total de 30 millones de exportaciones de pares de zapatos, sin embargo, la importación de mercancía proveniente de China, Vietnam e Indonesia, generó preocupación (Cámara de la industria del Calzado [CICEG], 2023).
- El municipio de León tiene reconocimiento nacional e internacional y es considerado como la capital de la piel y del calzado (Hernández, 2021; Velázquez-Durán y Rosales-Ortega, 2011).

### Método

- Enfoque: Cualitativo con diseño etnográfico.
- Técnicas: Observación participante, revisión documental, diario de campo y entrevista semiestructurada.
- Participante: BZS, artesana de curtiduría de 67 años, originaria de León, Gto. Elabora bolsas, carteras y monederos.
- Trabajo de campo: 24 de junio al 31 de julio de 2024 en León, Gto.
- Tratamiento de la información: Análisis temático de contenido.

### Retos y dificultades

- Salud física: Cortes, machucones, amputaciones, enfermedades respiratorias e infecciones, así como irritaciones en la piel debido a químicos (Hernández, 2000).
- Medio ambiente: Implica generación de residuos que se arrojan y tienen impacto ambiental (Carrillo et al., 2017).
- Comercialización: Productos provenientes de China representan competencia para productores locales (Zarur citado en Hernández, 2007).
- Pandemia: La industria curtidora redujo su producción generando afectaciones económicas y disminución de empleos. Los despidos incrementaron debido a poca comercialización (Rodríguez et al., 2020).

### Dificultades identificadas en trabajo de campo

#### Dificultades en la obtención de materias primas

- Afectaciones en la salud por carga de materiales.

#### Dificultades en la elaboración de artesanías

- Afectaciones a la salud.

- Accidentes de trabajo.

- Síntomas de depresión por afectaciones a la salud.

- Fatiga o cansancio por exceso de trabajo y enfermedades previas.

- Trabajo doméstico demandante que resta tiempo al trabajo artesanal.

#### Dificultades en la comercialización

- Competencia con productos sintéticos e industriales.
- Pandemia que incrementó importación de productos asiáticos.

### Conclusiones

- El trabajo de la curtiduría tiene relevancia económica y sociocultural en el municipio de León y en el estado de Guanajuato
- La participación de las mujeres es notable en diferentes momentos de la cadena productiva de la curtiduría, especialmente, en la elaboración y comercialización de productos.
- El trabajo de la curtiduría puede generar afectaciones diversas, son de subrayarse las afectaciones a la salud.
- Es necesario generar alianzas estratégicas para la mejora de la calidad de vida y de trabajo del sector dedicado a este trabajo, especialmente, de las mujeres.
- Resulta importante el reconocimiento de las mujeres en la industria del calzado, ellas contribuyen a la economía familiar, estatal y nacional con su trabajo valioso "de piel a piel".

### Equipo de investigación

Perla Shiomara del Carpio, Vanessa Freitag, Zyanya Belén Jiménez Argote, Carolina Sandoval Meza y Vanessa Martínez Ramírez.

#### Referencias

- Cámara Nacional de la Industria del Calzado (CICEG) (2023). Informe de actividades. [Informe.pdf](https://www.ciceg.org/informe.pdf) (ciceg.org)
- Carrillo, G., Azamar, A. y Cervantes, G. (2017). Innovación tecnológica y curtidura en el estado de Guanajuato. *Economía Informa*, (402), 66 - 79. <http://www.economia.unam.mx/assets/pdfs/econinfo/402/06CarrilloAzamarCervantes.pdf>
- Dussel, E. y Gárdena, H. (2018). Condiciones y Retos del segmento del cuero para incrementar el valor agregado de las exportaciones de la Cadena del Calzado en México. [https://www.ciceg.org/pdf/RetosdelSector\\_baja.pdf](https://www.ciceg.org/pdf/RetosdelSector_baja.pdf)
- Hernández, M. (2000). Riesgos laborales en el procesamiento del cuero y piel. *Revista de la medicina del trabajo y la seguridad social*, 19(1), 1-10.
- Hernández, M. (2021). Los retos y perspectivas de la industria del calzado en México. *El impacto de la competencia de China*. [https://www.ciceg.org/ciclo.php?script=sd\\_articulox&pid=51665-05652007000100004](https://www.ciceg.org/ciclo.php?script=sd_articulox&pid=51665-05652007000100004)
- Hernández, M. (2007). La talla como oficio de arte en vías de desaparición. Propuesta para su revitalización en la Ciudad de León, Guanajuato. *Ruta Talabartera León*. <http://nullull.es/ambu/handle/915/22867>
- Rodríguez, J., Taie, D. y Granados, G. (2020). Estrategias empresariales ante la COVID-19. *Entrevistas: Diálogos en la Sociedad del Conocimiento*, 8(22), 1-26. <https://doi.org/10.22201/enesi.20070504e.2020.22.76844e22.76844>
- Secretaría de Economía del Gobierno de México (2024). Fabricación de Calzado. Salarios, producción, inversión, oportunidades y complejidad. <https://www.economia.gob.mx/datamejico/es/profile/industry/footwear-manufacturing#:~:text=Seg%C3%ADn%20el%20dato%20Censo%20Econ%C3%83mico%202019,%20se%20totalizaron%2089,299629Unidades,fue%20de%20%249,921,133M%20MX>
- Velázquez-Durán, V. y Rosales-Ortega, R. (2011). Competencia y cooperación en la formación de un sistema productivo local: la organización industrial del calzado en León, Guanajuato. *Economía, Sociedad y Territorio*, 11(37), 609-644. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=51405-8421201100030004#notas](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=51405-8421201100030004#notas)